

favorable. Nous restons dans l'attente ces prochains jours de la réponse du certificateur.

En espérant qu'elle sera positive, merci à chacun de faciliter le travail des animatrices (« responsables de formation ») vers le respect de ces obligations (confirmations d'inscriptions et de présence, respect des délais, ...). C'est l'intérêt de chaque groupe et de l'ensemble des groupes...

Allez, une petite note positive, nous devrions bénéficier, une fois certifiés, d'une bonification de la prise en charge par VIVEA.

Un stagiaire à la découverte des CIVAM

Bonjour à tous,

Vous m'avez peut-être vu avec l'une des animatrices lors d'une formation ou autre animation du CIVAM car j'intègre le réseau CIVAM Normands dans le cadre d'un stage découverte d'organisme para-agricole. En effet, je suis étudiant en fin de première année de BTS ACSE au lycée Théodore Monod (Le Rheu 35). Passionné depuis tout petit par l'élevage ovin mais surtout par l'agriculture et sa diversité, je souhaite m'installer en élevage ovin dans le sud Manche. Ce stage est l'occasion pour moi de découvrir différents systèmes d'agriculture durable, indispensable dans la situation actuelle de l'agriculture et de l'environnement. La découverte du réseau et de ses adhérents est pour moi l'opportunité d'enrichir mes connaissances agronomiques et de compléter ma formation actuelle.

A bientôt pour de nouvelles rencontres

Antoine



On y était...



On y sera...

- 1/04/21 : comité de pilotage du contrat d'objectif "3" : échanges entre administrateurs sur une définition et des indicateurs d'évaluation de pratiques ou systèmes agroécologiques
- 18/05/21 : comité des régions (Réseau CIVAM) : mobilisations dans un contexte d'élections régionales et de finalisation du projet de PSN (PAC)
- 27/05/21 : Commission Régionale de l'Agriculture et du Monde Rural (COREAMR) : feuille de route régionale "innovation recherche et développement" et construction du futur programme régional de développement agricole et rural (PRDAR)
- 10/06/21 : prairiales à la Blanche Maison : présentation de TRANSAE avec le témoignage d'Anthony et restitution des travaux de groupes 30 000 - écophyto
- 5/07/21 : présentation des appels d'offres spécifiques de VIVEA



Entre Nous

Lettre de liaison des CIVAM
de Basse Normandie

Lettre n°69— Juin 2021

Un peuple prêt à sacrifier un peu de liberté pour plus de sécurité finit par perdre les deux. »

Benjamin Franklin



Edito :

Je rêvais d'un autre monde
où la terre serait ronde
où la nature serait préservée
et l'agriculture serait changée.

Hélas quand j'ai entendu à la radio Christiane Lambert se féliciter de l'accord européen sur la PAC j'ai compris qu'une fois encore rien ne changerait dans les prochaines années. Une fois encore, malgré les promesses et les nombreuses concertations, l'agriculture va continuer à aller droit dans le mur. Et j'ai eu une pensée pour Antoine, administrateur à Réseau CIVAM, et pour tous ceux qui comme lui se sont investis pour faire évoluer la PAC vers plus d'environnement et de respect des paysans. A la fin, c'est toujours le conseil des ministres qui gagne contre la commission et le parlement. Et cette fois encore la France a une lourde responsabilité dans ce statu quo en poussant pour un nivelingement par le bas. Julien de Normandie, notre ministre qui préfère écouter les jusqu'au-boutistes, ne voulait pas plus de 10% de paiement redistributif et rien de contraignant sur la conditionnalité environnementale. Ce n'est pas avec un tel conservatisme déléterre qu'il y aura une amélioration environnementale et une répartition plus équitable des aides. Au contraire nous allons vers toujours plus de productivisme et on voudrait nous faire croire que la PAC sera plus verte ! Il va falloir encore et encore remettre l'ouvrage sur le métier. Ne baissions pas les bras et surtout ne lâchons rien !

Bel été à tous.

Alain Regnault

L'Agenda :

- Fin août** : Essais d'implantation de prairies pérennes, observation après désherbage mécanique (Groupe de la Rouvre)
- 3 septembre** : connaître et favoriser les auxiliaires de cultures (Groupe de la Rouvre)
- 14 septembre** : Voyage d'étude à Thorigné d'Anjou adaptation des prairies et cultures au réchauffement climatique ouvert à tous (Avranchin)
- 28 septembre** : Bilan de saison (APN)
- 30 septembre** : Tour d'herbe au jardin du Trèfle à Isigny le Buat (AREAS)
- septembre** : - comment intégrer l'arbre au pâturage ? (APAD)
- la valorisation des veaux mâles et les débouchés viandes possible (ADAC)
- Quelle place pour les veaux en élevage laitier ? (ARADEC)
- fin septembre** : Tour d'herbe et stocks fourragers (Mortainais)



APAD : à la découverte des oiseaux

Au printemps, à l'aube, quand on va chercher les vaches pour la traite, c'est un vrai bonheur d'entendre les oiseaux chanter ... mais de là à connaître le nom des chanteurs ! C'est ce qui nous a conduit à demander à Bernard Mille, du groupe ornithologique normand (GON), de nous initier à leur identification. Nous nous sommes donc retrouvés à une vingtaine de participants le 16 avril, rassemblés autour de notre muse et animatrice Cécile. Les bâtiments agricoles et ses abords proches sont un refuge pour certaines espèces comme les moineaux, le troglodyte mignon, les mésanges, l'hirondelle, la tourterelle turque, les grives et les merles. Notre déambulation nous a amenés à longer un bosquet de quelques dizaines d'ares, bordé d'un ruisseau qui n'a pas connu beaucoup d'interventions humaines en raison de sa pente, de son sol humide et de sa difficulté d'accès. Il est peuplé en majorité d'aulne glutineux et les bois morts sont restés, ce qui constitue, selon notre ornithologue, un espace de biodiversité favorable aux insectes et aux oiseaux comme la fauvette à tête noire, le pouillot véloce et le grimpereau des jardins. Au cours de notre promenade, nous avons vu ou entendu une vingtaine d'espèces sans compter les rapaces nocturnes. Pour maintenir une population satisfaisante, Bernard conseille de veiller à assurer une continuité des haies et ainsi éviter les espaces nus. On peut aussi disposer des nichoirs et proposer de la nourriture l'hiver. La présence et le chant des oiseaux méritent d'être portés au crédit des avantages en nature de notre beau métier.

Denis Dubos

AREAS : reconnaître et préserver les oiseaux du bocage



Le 26 mai, AREAS s'est retrouvé sur la ferme de Camille et Denis, à Sourdeval, pour partir à la découverte des oiseaux avec Jean Collette du GONm. Malgré une météo peu clémente, nous avons observé (et entendu !) plus d'une vingtaine d'espèces différentes, qu'elles soient établies dans les haies, bois, à proximité des bâtiments d'élevage... La diversité du milieu qu'offre une ferme permet de favoriser la biodiversité tant végétale qu'animale. De « bonnes pratiques » peuvent-être facilement mises en place : haies de différentes essences et à différents stades, laisser des espaces de biodiversité évoluer (lierre, vieux arbres), talus, prairies, vieux murs...

Laurine



Tutorat agricole en Normandie : un réseau pour être accompagné.e !

Un réseau de tuteurs existe en Normandie et cherche à s'étoffer ! Pour devenir tuteur, partager son savoir, ses connaissances et accompagner des futurs agriculteurs vers leur métier, n'hésitez pas à vous faire connaître !

Pour bénéficier du tutorat, n'hésitez pas à contacter les CIVAM pour être orienté vers les tuteurs disponibles qui correspondent à vos besoins (laurine.magnier@civam.org / 02 31 68 80 58)

Laurine

Réforme de la formation professionnelle : ça devient concret !



La réforme de la formation professionnelle est lancée depuis 2014 mais a passé un nouveau cap en 2018-2019 avec la refonte du financement de la formation (et la création de « France Compétences), et la mise en place de dispositifs de certification des organismes de formation.

Pour situer le contexte, « France compétences a été créée avec l'ambition d'améliorer l'efficacité du marché de la formation professionnelle et de l'apprentissage en intervenant à 3 niveaux :

Financer le système de formation professionnelle et d'apprentissage de façon optimale et soutenable,

Réguler le marché pour favoriser l'identification des besoins en compétences et faire évoluer les modèles économiques et pédagogiques

Améliorer la transparence et la mise en synergie des acteurs du système de formation professionnelle et d'apprentissage » (extrait de la présentation du site de France Compétences)

Concrètement, pour nous, ce qui change, c'est l'obligation de nous engager dans une démarche qualité en tant qu'organisme de formation, condition pour pouvoir poursuivre notamment l'organisation des « stages de 21 h » à partir de janvier 2022 et des formations VIVEA en 2023. Nous avons choisi de nous faire certifier « Qualicert ».

Cela se traduit par des procédures internes formalisées, de nouvelles obligations administratives, des délais supplémentaires à respecter, une communication accrue sur notre offre de formation, le traçage des « réclamation », le conventionnement avec chaque intervenant, le traçage de notre veille (technique, réglementaire, pédagogique, ...), etc.

Pour les participants aux formations, « la partie émergée de l'iceberg » va prendre la forme d'un règlement intérieur et de l'engagement à le respecter (un émargement spécifique), la nécessité de s'inscrire et confirmer sa participation à une formation en amont, la demande de la part des animateurs d'informer plus en amont d'éventuelles absences (si nous souhaitons décaler une journée de formation, nous devons indiquer la nouvelle date au moins 3 jours avant la date initialement prévue), ... Cela va également réduire les possibilités de d'évolution du contenu d'une journée de formation (contenu détaillé, modification de l'intervenant, ...).

Ces obligations nouvelles peuvent être vécues comme contraignantes voire vides de sens. Nous avons fait le choix de nous y conformer pour pouvoir continuer notre activité de formation au service des dynamiques des groupes. Nous avons tenté d'élaborer des outils, supports, procédures, les plus légers possibles et les plus proches de notre réalité. Ils restent évolutifs (dans le cadre des 55 indicateurs auxquels nous sommes soumis).

A ce jour, nous avons été soumis à un audit sur site les 11, 11 et 12 mai, avons produit des éléments complémentaires fin juin. Notre auditeur a émis un avis

gager dans un projet de trop grande envergure, une campagne sera lancée dans le Perche. Le bocage virois pourrait également être mis à contribution et ferait le lien avec le projet qui démarrera en septembre sur une exploitation maraîchère adhérente à RCN : la ferme de la Sittelle (voir article précédent). La prochaine rencontre est prévue le 21 septembre, vous êtes tous les bienvenus ! (lieu à définir)

Sandrine

Agriculture de groupe 2.0 : quels outils pour les groupes d'agriculteur·rices ?



Après trois ans d'expérimentation, le projet #Agriculturedegroup2.0 se termine. Outils et méthodes d'accompagnement, témoignages et formation, le réseau des CIVAM Normands a participé à ce projet coordonné par la FRcuma Ouest pour produire un panel de ressources opérationnelles pour les agriculteur·rices ainsi que les animateur·rices qui accompagnent des collectifs agricoles.

Entre le début du projet et sa fin, deux confinements sont passé par là ! Qu'on le souhaite ou non, les outils numériques se sont imposés à nous et nous avons dû nous adapter avec une certaine créativité : tour de plaine à distance, restitution du projet Transae en webinaire, conseil d'antenne ou encore bilans des stocks en visio...

La perte du lien et de la chaleur humaine a été regretté par tous, mais malgré ça certains outils ont pu se montrer très pratiques dans les dynamiques collectives :

- Pour faciliter les échanges, que ce soit en présentiel ou à distance, en réunion de groupe ou en complément, pour maintenir du lien entre les réunions, pour des échanges formels ou plus instantanés
- Pour faciliter certaines tâches, notamment en lien avec l'organisation de la vie du groupe. (fixer des dates de réunion, gérer un planning de réservation, trouver facilement les coordonnées des membres.).
- Pour organiser la mémoire du groupe et faciliter le partage de ressources, avec le stockage, l'utilisation participative et le partage de documents par exemple

Aujourd'hui, nous voyons bien qu'un nouvel équilibre est à trouver dans nos manières de communiquer, de se réunir et d'échanger.

Le projet agriculture de groupe 2.0 a conçu des outils pour nous aider à faire le point, identifier les besoins propres à chaque groupe et trouver les outils adaptés, puis se lancer ! Rendez-vous à cette adresse pour tout découvrir :

<https://trello.com/b/W9i9al6n/ressources-pour-lanimation-20>

Et vous, dans votre groupe ça se passe comment ?

Coline

Les heureux sont dans le pré



Les Prairiales avaient comme thème « les euros sont dans les prés », rebaptisons-les « les heureux sont dans les prés ».

Lors de cet évènement, nous tenions le stand : (re)penser le travail sur la ferme et son évolution, un clin d'œil au projet TRANSAE (transae.civam.org). Au milieu de tous ces stands qui parlent de technique, de climat, de carbone, de sol, d'essai, ...et si la véritable innovation pour donner envie de faire ce beau métier de paysan était la dimension sociale ?

Une économie, des techniques au service du bien-être, plus besoin de gros biscoto, de grosses machines ou de faire des journées à rallonge pour vivre de son métier. Il est possible de : Simplifier son travail pour se dégager du temps libre !

La notion de performance au travail doit aussi être interrogée. Les économistes affirment que depuis les années 60, le nombre d'heures travaillées en France sont restées les mêmes. Il ne faut plus réfléchir en terme de quantité, mais faire évoluer les façons de travailler.

Se poser la question du travail, c'est déjà faire un premier pas...

Anthony Lebouteiller



Haute Valeur Environnementale

La HVE est un label créé en 2008 lors du Grenelle de l'Environnement. Effectif depuis 2011, c'est un cahier des charges à l'échelle de la ferme et à visée environnementale.

Comment ça marche ?

La certification HVE est divisée en 3 niveaux :

- Niveau 1 : respect de la conditionnalité PAC
- Niveau 2 : Obligations de moyens : modes de suivi des pratiques, etc... OU accès par passerelle (démarche reconnue)
- Niveau 3 : Obligations de résultats MAIS deux voies d'accès : Option A (biodiversité, phyto, fertilisation, irrigation) ou Option B (biodiversité, poids des intrants dans le chiffre d'affaires).

Attention confusion : seul le niveau 3 offre une certification apposable sur un produit de la ferme et permet d'afficher le logo HVE !

Des actualités qui font débat

Cette certification fait beaucoup parler d'elle depuis quelques mois, notamment parce qu'elle est au cœur de la réforme de la PAC, mais aussi par l'accès qu'elle donne à certains marchés (restauration collective avec la loi Egalim, grande et moyenne distribution, etc...) au risque d'entrer en concurrence avec la Bio.

Dans la future PAC, chaque Etat sera plus libre dans sa mise en œuvre et pourra adapter les mesures à ses besoins. Via l'élaboration d'un Plan Stratégique National (PSN) Au niveau français, la certification HVE serait un des moyens d'accès aux aides de l'écorégime. L'écorégime, un équivalent du paiement vert de la PAC actuelle qui serait composé de 3 portes d'entrée : via le changement de pratiques (diversification des cultures, maintien de prairies permanentes non labourées); via les infrastructures agroécologiques (% d'IAE/SAU); et via la certification (dont HVE).

Une histoire à suivre...

Les CIVAM Normands ont fait le choix de s'afficher comme accompagnateurs potentiels des agriculteurs désireux de s'engager dans une labellisation HVE ... suite à sa mise en avant par le Conseil Régional dans le cadre du contrat d'objectif axé sur la transition agro-écologique (et au positionnement fort de la Chambre d'Agriculture sur le sujet). La question est stratégique car le réseau des CIVAM, dans son ensemble, n'a jamais défendu cette certification, que ce soit lors de son apparition (grenelle de l'environnement) ou dans les négociations de la future PAC : au contraire, le réseau a soutenu la mise en place de PSE (paiements pour services environnementaux). Depuis la loi d'orientation de 2014, l'agroécologie est l'alpha et l'oméga de la "ferme France". Tous les producteurs doivent cohabiter sous ce concept. La tension s'est donc reportée sur le format de la démarche : ouverte à tous mais peu efficiente ou plus radicale mais excluante. Le débat est sans fin. Concernant la HVE, la réflexion du Réseau des CIVAM Normand sur son positionnement a été orientée par deux points majeurs :

1- Les CIVAM sont, avant tout, des accompagnateurs et nous espérons que nos méthodes provoquent une transition réelle vers l'autonomie des systèmes et décisionnelle.

2- Nous ne souhaitons pas laisser place vide pour les adhérents et tous les agriculteurs de Normandie. La HVE peut devenir le socle de l'éco-régime dans la future PAC. Elle peut se transformer en une porte d'entrée pour les filières locales, restauration collective, etc... marchés prometteurs de l'agriculture biologique. Nous ne sommes pas dupes sur ce point. Cette mise en concurrence est un péril pour le type de développement, solidaire, que nous défendons.

La bataille culturelle est continue, nous espérons pouvoir en débattre ensemble en réel...

Thierry et Coline

Vu d'ma fenêtre – saison 2021



Pour la 4^{ème} année consécutive, un collectif d'habitants et les agriculteurs du CIVAM du mortainais vous donnent rendez-vous le samedi 28 août à la ferme de la Haminière à Heussé (le Teilleul).

L'objectif est de promouvoir une culture accessible à tous sur une ferme. L'édition 2021 puise son inspiration à partir d'une rencontre inattendue : une passionnée d'histoire qui détient des correspondances entre deux poilus originaires d'Heussé et leur famille restée à la ferme. Hasard de la vie, cette même ferme est aujourd'hui exploitée par Laurence et Jacques, membres du CIVAM. Depuis le début de l'année, le groupe s'investit à travailler les textes pour les rendre accessibles et réfléchit à la mise en scène : répartition des rôles, décor et costumes... Une fois de plus, la scène sera installée dans un espace détourné de son usage habituel, la nurserie destinée aux petits veaux se transforme, grâce aux efforts de chacun, de jour en jour, en salle de spectacle. Cet évènement est également l'occasion pour le groupe CIVAM de faire découvrir les valeurs qui les portent et leur engagement pour promouvoir une agriculture durable. Dès 14h30, nous aurons donc le plaisir de visiter la ferme qui nous accueille. N'oublions pas le traditionnel pique-nique ! Plus d'informations dans les semaines à venir !

Sandrine



Recherche participants pour « Les passagers de la Sittelle »

Tout est parti d'une rencontre entre deux artistes avec qui les CIVAM ont déjà travaillé : Dominique Birien (compagnie de la Mine d'Or) et Lolita Espin-Anadon (compagnie LEA). Toutes les deux consomment les bons

légumes bio de la ferme de la Sittelle (Saint Vigor des Monts). Dominique, Lolita, les maraîchers et les CIVAM ont donc réfléchi à un projet qui a été retenu par la DRAC dans le cadre de l'appel à projet Territoire Rural Territoire de Culture.

L'aventure s'annonce riche en rencontres et en découvertes. L'objectif est de proposer des temps d'échanges, d'interconnaissances et de découvertes de la ferme (en s'attachant à tous les passagers présents sur la Sittelle : la faune, la flore et autres habitants) en constituant différents groupes : les agriculteurs et leurs familles, des jeunes élus du conseil des jeunes, des consommateurs de la Sittelle et des danseurs. Puisant leur contenu dans ces échanges, les deux artistes écriront un scénario où textes et mouvements chorégraphiques seront mis en scène. Ce projet s'inscrit sur 12 mois, avec une présentation officielle le 2 octobre 2021 et une restitution en septembre 2022.

Nous recherchons donc des agriculteurs (et/ou leur famille, petits et grands enfants, conjoints) pour rejoindre l'aventure. L'investissement de chacun sera adapté à la hauteur des possibilités de chacun.

A l'image du projet « Vu d'ma fenêtre », reconduit chaque année depuis 4 ans, ce projet est une occasion pour chacun d'entre vous, de faire de belles rencontres, d'affronter parfois sa timidité et de créer un esprit de groupe entre différents acteurs d'un territoire. Une belle aventure en perspective, n'hésitez pas à contacter Sandrine !

Culture dans les fermes : les paniers agri culturels se dessinent

Après une rencontre virtuelle proposée au printemps, où nous avions pu échanger avec la fondatrice des paniers culturels sur Nantes, place au grand air pour la 2^{ème} rencontre de l'année. Beaucoup d'artistes à cette journée, très peu d'agriculteurs... Merci à Accueil Paysan pour sa mobilisation et sa riche contribution dans le projet.



Après avoir fait le tour des projets (où nous avons appris avec beaucoup de satisfaction que 3 projets étaient en cours), le groupe s'est empressé de visiter le Gardin Partageo, exploitation maraîchère Bio où s'activent avec passion 8 associés et salariés.

Arlette du réseau Accueil Paysan a également pris le temps de présenter le projet co-construit avec le Marchepied, Accueil Paysan et le Réseau des CIVAM : les PAC – Paniers Agri-culturels.

A l'image des AMAP, les PAC permettront aux contributeurs de bénéficier de produits alimentaires et / ou artistiques. Pour lancer l'expérimentation, et ne pas s'en-